

CR27 - Sociologie économique

Référent : Jean-Louis LAVILLE - jean-louis.laville@lecnam.net

Des limites de la science classique à l'émergence de nouveaux rapports entre science et action

Les projets de communication pour le CR27 « Sociologie économique » peuvent concerner deux axes.

Axe 1. Retour sur la science classique

Il s'agit plus largement d'identifier les effets pervers d'un positivisme trop souvent confondu avec la science comme ont commencé à le faire certains écrits de membres du Comité de recherche : *La Fabrique de l'émancipation* (Bruno Frère et Jean-Louis Laville, Seuil) ou *Pour un travail social indiscipliné* (Jean-Louis Laville et Anne Salmon, Érès). Par exemple :

- le lien entre la genèse de l'économie politique et une lecture évolutionniste de l'histoire humaine ;
- les étranges silences de la sociologie naissante sur des problèmes tels que le colonialisme ;
- la légitimation des sciences économiques et sociales par leur mimétisme avec les sciences de la nature ;
- la radicalisation d'une séparation entre la science et le sens commun.

Axe 2. Approfondissement des méthodes et dispositifs propres à la science émergente

Il s'agit de mettre en avant des expérimentations démocratiques qui relèvent d'un croisement des savoirs académiques, professionnels et expérientiels. Par exemple, des présentations de recherches participatives ou collaboratives destinées à mieux saisir quels difficultés et défis posent ces croisements :

- des pratiques dans lesquelles les bénéficiaires ou usagers des politiques publiques sont sollicités en tant que citoyens pour co-construire des réponses à leur problèmes ;
- des innovations qui émanent de différentes parties du monde dont la portée heuristique amène à se pencher sur la nécessité et les exigences d'une sociologie globale ;
- des questionnements d'injustices épistémologiques par des théorisations qui mettent en évidence les impensés ou les angles morts d'une approche assimilant le Nord à l'universalisme et à la modernité, renvoyant le Sud à des particularismes et à l'archaïsme.

Il convient également d'étudier les résistances à la science émergente émanant du regain d'un scientisme qu'on croyait dépassé et qui caricature les épistémologies du Sud ou les théories décoloniales en les accusant de confondre science et engagement. Sur ce second axe des publications du Comité de recherche sont aussi disponibles, mentionnons en particulier le numéro de la revue *Connexions* « Vivre et penser la participation. Regards croisés pour une autre intervention sociale », Érès, dirigé par Abdelaali Laoukili et Anne Salmon.



Déposer une proposition en ligne : <https://congres2024.aislf.org/>